

«El pacto de Tortosa» no tuvo razón. «El pacto de Tortosa» causó un gran daño.

Hay que propagar verdades, creencias y virtudes.

Hay que enriquecer las inteligencias, las esperanzas, los caracteres, los sentimientos y las costumbres públicas.

Hay que instruir.

Hay que moralizar.

Hay que regenerar lo que han degradado catorce siglos de tormentos, de cuchillos y horcas.

Hay que sembrar ideas para recoger hombres.

Hay que sembrar hombres para recoger pueblos.

Hay que sembrar pueblos para recoger humanidad.

Esta doctrina no gustará á muchos; pero gusto ó no gusto, yo la debo exponer y la expongo.

Tenemos que crear democracia, República, Federación, como creamos la monarquía mixta, la monarquía absoluta, la teocracia y el feudalismo.

Tenemos que crear libertad, como creamos esclavitud.

Tenemos que crear la civilización, como creamos la barbarie.

Guste ó no guste, pese ó no pese, hay que «hacer el nuevo país» como hicimos el viejo.

Si no adoptamos esta conducta; si no seguimos este consejo, no alcanzaremos otra cosa que destruir, escandalizar y perecer.

Toda España debe saberlo: sépalo.

Mientras que nos empeñemos en «gobernar sin gobernar», la República federal será una esperanza que debe guardarse en el santuario de la conciencia, rodeada de las sublimes aureolas del martirio.

Liberales de todos matices, vamos contra el absolutismo que calcinó los huesos de nuestros padres.

Lo demás vendrá cuando deba venir: el reloj del tiempo no ha marcado la hora.

Dios no lo quiere todavía y siempre ha de ser lo que quiera Dios.

14 de Enero de 1874.—Roque Bárcia.»

LA GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» no publica ninguna noticia de la guerra civil; pero ya anuncian algunos periódicos que los carlistas que amenazaron á Santander se han retirado por Ramaseda á Vizcaya; esto es, que han vuelto á Vizcaya como supusimos, que habrán llevado algunos gérmenes de disidencia, y que los mismos jefes, ó mas bien otros volverán á salir con nueva expedición, á no ser que quieran cargar sobre Bilbao todas las fuerzas carlistas que hay en Vizcaya, si no se llama su atención por otra parte.

Al indicar la disidencia entre los carlistas, tenemos de ello algunas noticias, y aún sin exponerlas, la nueva entrada en Guipúzcoa del cura Santa Cruz es una demostración evidente. En pugna no sólo con Lizárraga, sino con el escribano de Añun, Sr. Dorronsoro, actual diputado foral carlista, que lo había sido también hace siete años de la provincia, lleve ó no el cura otra misión política que la que haya defendido antes; es indudable que le guían deseos de venganza que no son ciertamente muy cristianos; que no le falta gente que le siga, y si no logra su objeto rencoroso, producirá disturbios, que deben hacerse sentir en breve.

No faltaba ahora á los carlistas mas que otro Muñagorri que enarbolase la bandera de paz y fueros como aquel, lo cual no sería muy imposible.

En la pasada guerra, cuando mas victoriosos parecían los carlistas era cuando mas miserias les gobernaban, y los triunfos que se obtenían en el campo de batalla los esterilizaban los ojalteros, aquel enjambre de parásitos cortesanos, que manejaban la lengua mejor que la espada, y al abrigo de to. ó peligro sabían criticar áun las mejores operaciones de los generales que derramaban su sangre en los combates, y ellos huían al amago del menor peligro. Cuántos defectos había en la anterior corte carlista hay ahora, en mayor ó menor escala, y en disidencia evidente aún hay más, porque no se dió un caso como el que presenta el cura Santa Cruz.

Intransigente como él era el cura Echevarría; pero jamás se levantó en armas contra ningún jefe carlista.

NOTICIAS GENERALES.

Los periódicos de Santander nos traen noticias del estado de aquella población respecto á fuerzas carlistas que hay á sus alrededores pidiendo contribucion y raciones.

Hé aquí en que términos se espresa El Comercio de Santander del día 20:

«La situación de esta ciudad, amagada por los carlistas, no ha variado sino bajo un punto de vista favorable, dado el espíritu liberal del pueblo santanderino, por cuanto que los aprestos para la defensa permiten esperar fundadamente que el enemigo no entrara en Santander, si este era el objeto que se proponía, lo cual no está bastante acorazado.

Organizados de nuevo, en primer lugar los voluntarios que habían depuesto las armas, constituyendo un cuerpo de unos 700 hombres, cobro ánimos la población con la llegada de los refuerzos de Santoña, y ya anoche se repartieron en abundancia fusiles á multitud de personas (que se ofrecieron á la defensa. Con todos estos elementos se guarnecieron las avenidas de esta capital y los puntos estratégicos avanzados, construyéndose algunas barricadas.

Ayer tarde el Ayuntamiento, de acuerdo con el Sr. Gobernador militar y civil, dispuso que se entregaran las armas de fuego, proponiéndose utilizar los servicios de las personas que desearan tomarlas, y al mismo tiempo se constituyó una Junta de armamento y defensa, con el carácter de interina, la cual empezó á funcionar inmediatamente.

Los carlistas, en esto, habían pedido una contribucion y raciones, que debían ser entregadas en el término de tres horas; á lo cual se contestó que la entrega se haria en balas.

El ataque se anunciaba para la noche misma de ayer; pero toda se ha pasado en la mayor calma, y la ciudad estuvo completamente iluminada; esta mañana la situación era la misma: los carlistas en las inmediaciones, y la capital á la expectativa y dispuesta á defenderse. Y mientras tanto, toman cuerpo la idea y la confianza de que la proximidad de las facciones es un simple amago; se cree que han querido prevaleerse del desaliento ó impotencia en que presumian yacia esta capital, para hacer efectiva la exaccion de contribuciones; y hay casi seguridad de que no se efectuará el ataque.

A pesar de esto, no se desatende, á todo evento, á la defensa de esta ciudad, de acuerdo con lo que la prudencia aconseja.

Sin embargo, la irrupcion de las facciones en esta provincia no es estéril para ellas, puesto que encuentran en él interior virtualas de que carecían en las aisladas provincias vasco navarras; y sin el pronto socorro del Gobierno, nuestro país sufrirá la misma triste suerte.

A la una de la madrugada de hoy llegaron nuevos refuerzos de tropas en dos buques de guerra.

Se han levantado barricadas en la primera Alameda; en el Reganche; en los Cuatro Caminos, á la parte de abajo del fieltro; y en el Alto, camino de Corban. Las dos primeras se están terminando; la tercera está defendida por unos 100 hombres, entre voluntarios y de ejército, y la cuarta por carabineros.

La Cruz Roja ha establecido tres hospitales de sangre, en el Instituto, en la botica de la plaza Vijá, y en la Diputación provincial. El de Sanidad marítima se ha establecido en la calle de Pedruca.

El Gobernador publicó ayer una alocucion llamando á los ciudadanos á las armas, y asegurando que el Gobierno envia socorros.

Se calculan en 4.000 los carlistas que se han acercado á Santander. Dicen que se les han visto dos cañones y algunos caballos. Al menos de esta faccion viene el ex-brigadier Manfrí.

Se cree que las avanzadas, que habían llegado á Boo, Guarcizo y Muriedas se están repliegando.

Escriben de Cartagena al «Gobierno.»

«Es mucha la actividad desplegada por el general Lobo para el arreglo del departamento, en el que se hace todo el servicio cual en épocas normales.»

Las prisiones que se han llevado á cabo desde la llegada de este jefe son innumerables. Los prisioneros del «Darro», no criminales, han si lo sometidos al fallo de los tribunales de marina. Se cuen-

ta entre ellos á Petter, maquinista que fué del vapor «Fernando el Católico», y que resultaba ser el que mandaba el «Darro.»

Entre los detenidos en la población está D. Cristóbal García que durante la insurreccion desempeñaba el cargo de comandante general del arsenal. M. Gombalz, célebre comunista francés, que tomó una parte tan activa en el fusilamiento del arzobispo de París y que en Cartagena era uno de los principales agentes del cantonalismo. También ha sido preso hoy un tal Casenave que actuaba como mayor general del departamento. Los demás detenidos son en su mayor parte presidiarios y de la maestranza del arsenal y alguno que otro condestable.

Anteanoche entraron en el puerto las fragatas «Victoria», «Carmen» y «Numancia», esta última, si bien en un estado deplorable, dista mucho, segun los inteligentes, de estar en el que se hallaban la «Victoria» y «Almansa» cuando fueron entregadas por la escuadra inglesa.

Los desperfectos del arsenal son pocos proporcionalmente con los de la población; el edificio que más ha sufrido es el almacén general, en el cual se nota una gran falta de existencia que los fugitivos de la «Numancia» tuvieron á bien llevarse. El dique flotante se halla ya en disposición de bararse.

GACETILLAS.

Rectificacion.—Habiéndose padecido una equivocacion involuntaria al insertar las firmas del telegrama dirigido á D. Isabel de Borbon, se puso Don Antonio Cordero Ferrer, debiendo ser D. Nicolás; cuya rectificacion la hacemos á instancia de los interesados.

Leemos en «El Independiente.»—«Palabras que llevó el viento fueron las que nuestro apreciable colega el «Correo de Andalucía dijo en apoyo del magnífico pensamiento de celebrar una Exposicion regional andaluza. Lo incomprendible es como los periódicos de estas provincias han guardado completo silencio. Esto sin duda ha desanimado al «Correo», que no ha vuelto á decir esta boca es mía en tan importante asunto. El gozo en el pozo.»

Nosotros nos asociamos al laudable pensamiento de nuestro ilustrado colega «El Correo de Andalucía» apoyándolo con todas nuestras fuerzas, y escitamos á todos nuestros compañeros de la prensa Andaluza á que apoyen como se merece el objeto de estas líneas; así, aunados todos conseguiremos el fin que se propuso «El Correo» y que con razon «El Independiente» califica de importante asunto.

Nada mas por hoy hasta ver si nuestros colegas apoyan debidamente este pensamiento.

Por nuestra parte diremos que las columnas de LA CRÓNICA están siempre dispuestas para el apoyo de los buenos proyectos tal como el de que hoy nos ocupamos.

Hace días que nuestro apreciable colega El Avisador Malagueño escribió á El Independiente de Granada y á La Lealtad para que esplicase los motivos que concurrían para que se encuentren todavía sin empezar las obras de la carretera de Almería á Málaga, en la parte que le corresponde construir á la provincia de Granada.

La Lealtad despues de reproducir el referi to suelto de El Avisador, se espresa en estos términos:

«No sabemos cosa alguna sobre el particular, ni existe razon para que estemos bien ni mal informados, ni nuestro silencio puede traducirse como «significativo» en modo alguno.»

El Avisador contesta á esto diciendo que ignora si uno ú otro colega pueden ó no dar razon de la indicada tardanza, y concluye con las siguientes palabras que hacemos nuestras:

«Lo cierto es que las obras no se comienzan, que por culpa de la provincia de Granada no se puede concluir esa carretera, importantísima para las tres provincias de Almería, Granada y Málaga, mas principalmente á la de Granada, y los periódicos de la capital están en el deber de llamar la atención de aquella Diputación para que tengan principio las obras á que aludimos, pues á ello está obligada, y no creemos que proyecte con esta obra, cosa parecida á lo que sucedió con la construcción del ferro-caril granadino.»

Gente alegre.—«Hombre, hombre,

me alegro de encontrarte; préstame una peseta.

—No tengo.
—Pues dame dos reales.
—Tampoco tengo.
—Ni un ochavo.
—Pues mira toma dos cuartos; yo tengo cuatro; te doy la mitad y quedamos iguales; luego dirás que no te quiero; que no los malgastés.

—Gracias, chico, algo es algo.
Esta pequeña escena pasó ayer entre dos pollos.

Uno de ellos estaba esperando que su novia se asomara al balcon y dice que quiere casarse á todo trapo.

Hijo de mi alma!...

Nueva obra.—El señor don Tomás García Mosquera, ministro de Fomento, ha aceptado la dedicacion de la comedia en un acto y en verso, que con el título de «Verá usted lo que ha dejado e» 73, acaba de escribir el poeta gaditano don Victor Caballero y Valero, con destino á uno de los teatros de Sevilla.

Ha de tener gran trabajo si lo dicho exacto es, describiendo lo que trajo el año setenta y tres.

Agua.—Ayer el cielo nos regaló una abundante lluvia que empezó á eso de las once y media de la mañana.

Por fortuna el año promete ser bueno, lo cual alegra á todos sobre manera, puesto que bien necesitamos de una abundante cosecha para remediar los males que por todos lados sufrimos.

Almoneda.—Se hace de todos los enseres de la Fonda del Leon desde el día de la fecha.

Santo del día.

Martes 27.—S. Juan Crisóstomo.

Sale el sol á las 7:16 de la mañana,

pónese á las 5:10 tarde.

Sale la luna á las 12:33 de la mañana.

Pónese á las 3:1 mañana.

Efemérides

1756. Nace en Salzburgo el gran músico Mozart.

Registro civil.

Inscripciones del día 25 de Enero.

Casados.	1
Nacidos.—Varones.	3
Id.—Hembras.	2
Fallecidos.—Hombres.	3
Id.—Mujeres.	»
Id.—Parvulos.	1

Atalaya =Arbitrios Muestel, a'es

Recaudado en el día 26.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	404	70
Id. del Puerto.	535	93
Id. de la Vega.	130	10
Total.	1370	73

Almería 26 de Enero de 1874.—Campoy.

PRECIOS DEL MERCADO.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.— Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamon á 28 id.—Arróz moreno á 8 id.—Idem blanco á 10 id.—Garbanzos á 6 id.—Id. Garbanzas á 8 idem.—Habichuelas de la tierra á 6 id.—Del Pinet á Sid.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 15 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maiz á 4 id.—Azúcar blanca á 20 id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca á 68 id.—Jabon de 12 á 14 id.—Bacalao á 18 id.

PRECIOS DE PLOMO.

De primera, á 100 rs. quintal.—Id. de segunda, á 96 id.—Albayalde de primera, á 170 id.—Id. de segunda, á 130 idem.

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De Málaga, vapor Segovia, capitán José Nuchera, con efectos.

De Orán, laui Juanito, patron Juan Tonla, con salvado.

Buques despachados.

Para Adra, vapor Segovia, capitán José Nudrero, con efectos.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.